

rancherías que siguen: Palos Prietos, Otates, San Rafael, Venadillo, Cerritos, Jio-tes, Habal, Potrero, Puerta de las Canoas, Limones, Cedros, Chilillo, Rincon de Higuera, Higuera, Palmillas, Conchis, Carboneras, Javalies, Brotos, Urías, Rincon de Urías, Castillo, Chalatas, Isla del Portugues, Camaron, Tigre, Salsipuedes, Confititos, Culebra y la ciudad de Mazatlan, capital del Estado.

Esta última poblacion está dividida en cuatro cuarteles, y cuentan entre todos ciento veinte manzanas, de la manera siguiente:

Primer cuartel	55	manzanas.
Segundo „	26	„
Tercer „	21	„
Cuarto „	18	„
—		
Total	120	manzanas.

Cada una de dichas manzanas está confiada á la vigilancia de un jefe de manzana, y estos obedecen á un jefe de cuartel, que á su vez tiene la 'vigilancia del cuartel, ó sea una de las cuatro partes en que se ha dividido la poblacion con dicho nombre. Estos agentes de vigilancia están á las inmediatas órdenes de la autoridad política, sirviendo para impedir cualquier desórden, observar y hacer observar los bandos de policía, y á veces hasta hacer cumplir los mandatos de los jueces conciliadores.

En esta ciudad reside el gobernador del Estado, congreso, tribunal superior de justicia, jefe superior de hacienda de la federacion, tesorero general del Estado, juez de distrito ó federal, dos juzgados de 1ª instancia servidos por letrados, tres jueces conciliadores, la aduana marítima, la aduana terrestre, la recaudacion principal de las contribuciones directas, la administra-

cion principal de la renta del papel sellado, la administracion general de correos y la capitania de puerto.

Ademas de las oficinas expresadas, y autoridades que hemos mencionado, tiene la ciudad al ayuntamiento, compuesto de siete regidores y dos síndicos. Esta corporacion, segun leyes últimamente expedidas por el Congreso del Estado, constituye un poder legislativo independiente; él puede por sus acuerdos dictar dentro de su jurisdiccion, disposiciones para la creacion ó supresion de fondos, promover lo que crea conveniente para la buena policía, mejoramiento de caminos, hospitales, cárceles, instruccion pública, salubridad, seguridad, ornato, beneficencia, &c., &c., siendo así para el pueblo el inmediato órgano de su bienestar y su representacion mas positiva.

Las rancherías están al cuidado de un juez menor, que de todas las novedades que ocurren en sus respectivos lugares, da parte á la prefectura para su conocimiento y resoluciones.

EN LO ECLESIAÍSTICO.

Poco tenemos que decir acerca de lo existente en este ramo, que entre nosotros ha sido siempre tan importante. De toda la municipalidad solo en esta cabecera hay autoridad eclesiástica, la cual consiste en un cura de almas, insuficiente para atender por sí solo á las necesidades espirituales de toda la demarcacion, que deplora por eso la falta de sus auxilios.

Tenemos una sola capilla, pobre, que apenas mantiene con las limosnas y derechos que pagan sus feligreses, los indispensables gastos del culto y del ministro que lo sirve. El expresado templo es pequeño, cuadrilongo, construido de adobes, techo plano de envigado, sin particularidad notable en su construccion y ornamento.

Como el pueblo en lo general es católico, es de sentirse que no haya un local digno para la reunion de los fieles; por eso es que se hace necesaria y de mucha importancia la conclusion del templo que está comenzado, que mas espacioso y de mejor arquitectura que el antiguo, proporcionará ornato á la poblacion y comodidad para los actos religiosos. Un esfuerzo mas á los muchos que ha hecho el vecindario, y tendrá al fin adonde ir á elevar sus preces al Todopoderoso.

POBLACION.

La poblacion ha aumentado considerablemente desde hace algunos años, especialmente desde los últimos trastornos que en el país ocasionó la guerra que sostuvo la República contra las fuerzas invasoras.

Con motivo de los horrores de la guerra que reinaba en otros puntos del interior de la República, multitud de familias vinieron á este Estado buscando la quietud, mientras que sus deudos ó amigos lucha-

ban en los campos de batalla en defensa de los sagrados derechos de la patria. La guerra de partidos que tambien ha asolado al vecino canton de Tepic, ha traído á esta ciudad y sus pueblos circunvecinos multitud de familias que, expuestas á los azares de aquella guerra sin cuartel, encontraron aquí la acogida mas generosa. Basta echar una ojeada al censo de los años de 1850 á 1852, para ver que evidentemente la poblacion ha aumentado un cincuenta por ciento cuando ménos. En apoyo del acrecimiento de esta poblacion, debemos de recordar que esta ciudad, y por consiguiente todo el municipio, como puntos que siempre fueron de movimiento mercantil, siempre han atraído á personas de todas partes de la República y del extranjero, formando en pocos años un censo importante.

Las noticias que siguen manifiestan el número de habitantes del municipio, así como su clasificacion por estados, profesiones y ejercicios. La poblacion en general es como sigue:

En el puerto de Mazatlan.	11,681
En las rancherías	2,656
Número total de habitantes en el municipio.	14,337

NOTICIA DE SU ESTADO Y CONDICION SOCIAL.

CUARTELES.	CASADOS.		SOLTEROS.		VIUDOS.		NIÑOS Y NIÑAS.	TOTAL.
	Hombres	Mujeres.	Hombres	Mujeres.	Hombres	Mujeres.		
Cuartel 1 ^o .	708	413	1,356	903	70	313	806	4,569
„ 2 ^o .	408	241	692	690	50	307	588	2,976
„ 3 ^o .	159	128	459	463	18	75	382	1,686
„ 4 ^o .	189	216	161	305	18	169	366	1,424
Rancherías.	458	369	737	443	53	58	538	2,656
	1,922	1,367	3,405	2,804	209	922	2,682	13,311
Extranjeros.								226
Poblacion flotante.								300
Poblacion no empadronada.								500
Total de poblacion.								14,337

Los extranjeros son de las nacionalidades siguientes:

ingleses 10, franceses 30, norteamericanos 55, españoles 66, chilenos 7, alemanes 39, italianos 12, irlandeses 1, suizos 3, ecuatorianos 1, y chilenos 2.

La noticia anterior da solo una idea del estado social de los habitantes. Digo que solo una idea, porque proviniendo los datos de que está formada de los padrones últimamente levantados, y no estando estos mismos padrones sacados con la exactitud y cuidado que demanda esta clase de noticias, necesariamente debia sacar, como ha sacado, multitud de irregularidades. Por ese motivo, y el muy atendible igualmente de la poca voluntad del pueblo para que se le empadrene, cuya repugnancia es importantísima, puesto que por ella no se sabe la verdad, nos hemos conformado con los datos recogidos, persuadidos de que se ha hecho lo posible, y que solo el tiempo y la ilustracion facilitarán noticias mas exactas. Por todo lo que llevamos dicho, se explica por qué no guardan rigurosa proporcion los guarismos que damos sobre casados, solteros y viudos. La comision cree que levantándose esta noticia todos los años, llegarán los habitantes á perder sus temores, y entonces se conseguirá el fin deseado. Miétras esto sucede, los presentes apuntes no están por demas, pues la débil luz que arrojen servirá de algo á los que nos sucedan.

En seguida se verá una noticia de la misma poblacion, dividida por oficios, artes y profesiones.